

MOISES MUSSA BATTAL,

una inteligencia y una vocación

Prof. Gertrudis Muñoz de Ebensperger
Ex Directora de la Escuela Normal N° 1 "
"Brígida Walker"
Santiago

A través de este artículo, solicitado a la profesora Gertrudis Muñoz de Ebensperger, la Revista de Educación, rinde un justo y sentido homenaje, como testimonio de reconocimiento y gratitud, a su ex director don Moisés Mussa Battal, fallecido el 27 de julio de este año.

Silenciosamente, y con la misma serenidad que caracterizó su vida, nos ha dejado uno de los más grandes maestros que ha tenido nuestro país: Moisés Mussa Battal. Tuve la suerte de conocerlo personalmente y trabajar con él durante muchos años en el servicio de Enseñanza Normal, donde su obra constituye un hito importante de su historia.

Su ejemplo para las actuales generaciones de maestros es tan grande, que abarca desde la brillantez y perseverancia en su propio perfeccionamiento hasta su incansable labor en el servicio público y en la actividad gremial.

ESTUDIOS PROFESIONALES

Nació en Valparaíso, de padres sirios,

en 1900. Pronto la familia se estableció en Rancagua, donde cursó sus primeros estudios en la Escuela N° 1. Su decidida inclinación por el magisterio, lo llevó a Santiago, donde ingresó a la Escuela Normal de Preceptores, posteriormente Escuela Normal Superior "José Abelardo Núñez". Pasó después al Instituto Pedagógico, graduándose de Profesor de Estado en Castellano y Filosofía, en 1925. En 1927 gana una beca y parte a Estados Unidos, donde obtiene el Master of Arts y el Diploma de Profesor de Educación en la Universidad de Columbia de Nueva York, para culminar sus estudios profesionales en 1928 con la obtención del grado de Doctor en Filosofía y Letras, en la Universidad Central de Madrid.

VIDA DOCENTE

El primer nombramiento docente de Moisés Mussa, fue como profesor primario, en 1919, en la misma Escuela N° 1 de Rancagua, donde había aprendido a leer y a escribir. En 1926 es designado profesor de la Escuela Normal de Copiapó donde trabaja junto a otros destacados maestros, como Daniel Naves y Salvador Fuentes Vega.

En 1928 dicta conferencias sobre la

educación chilena en Madrid, Barcelona, Roma y Buenos Aires. Llega de regreso al país y es nombrado profesor de Castellano y Pedagogía y luego director de la Escuela Normal "José Abelardo Núñez".

Fue después profesor de Castellano y Filosofía en el Liceo de Aplicación y en el Instituto Nacional, llegando finalmente a ser designado profesor de la Escuela de Aviación, del Instituto Superior de Carabineros, catedrático de la Universidad de Chile y de la U. Técnica del Estado.

En el desempeño de sus funciones magisteriales, se aprecia claramente la evolución ascendente de su carrera profesional, que fue reconocida y admirada por las autoridades, por sus colegas y especialmente por sus alumnos.

Como funcionario, fue jefe de la Sección Pedagógica del Ministerio de Educación, jefe del Departamento de Enseñanza Normal, designado por don Claudio Matte, y director de la REVISTA DE EDUCACIÓN desde 1933 a 1937. Me parecen muy justas las palabras que el Ministro de Educación, señor Alvaro Arriagada Norambuena, le dedicó en su discurso de celebración del N° 100 de esta publicación oficial, el miércoles 8 de septiembre de este año en la Biblioteca Nacional y que transcribo textualmente. Dijo el Ministro Arriagada, refiriéndose a Moisés Mussa:

"Cuando proyectamos esta reunión, pretendíamos rendir un homenaje a este gran maestro y agradecerle personalmente su tarea como director de la revista durante los cuatro últimos años de la primera época. Desgraciadamente, su existencia se apagó en los últimos días del mes de julio. La REVISTA DE EDUCACIÓN a la cual entregó su esfuerzo y su entusiasmo, se siente heredera de su palabra y de su ejemplo, y se proclama a sí misma como una acción más entre aquellas que son fruto de su enseñanza y de su magisterio" (1).

ESCRITOR PEDAGÓGICO

Si tempranamente Moisés Mussa se destacó como maestro, también sobresalió como conferenciante y escritor pedagógico y literario. Su gran inteligencia y su facilidad de palabra eran admirables, a las que unía una memoria privilegiada y una claridad de ideas que lo hacía expresar con sencillez y elegancia los conceptos más profundos.

Muchas de sus obras se encuentran agotadas. Recordamos su Guía de Observaciones Pedagógicas, preparada para su empleo en todas las Es-

(1) Revista de Educación N° 101, octubre de 1982, pág. 64.

Moises Mussa Battal, una inteligencia y una vocación [artículo] Gertrudis Muñoz de Ebensperger.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz de Ebensperger, Gertrudis

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Moises Mussa Battal, una inteligencia y una vocación [artículo] Gertrudis Muñoz de Ebensperger. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile